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公眾街市的營運環境  

 
 
 
目的  
 

本文件載述政府就有關改善公眾街市營運環境顧問研

究所作建議而計劃採取的跟進行動，以及政府對小組委員會及個

別人士／團體在二零一五年六月一日的小組委員會會議上表達

的意見 (特別是與空調系統有關者 )的回應。  
 
 
就顧問建議而採取的跟進行動  

 
2. 政府致力改善公眾街市的營運環境。顧問就如何改善

六個選定街市的硬件提出了多項建議。我們注意到雖然顧問在為

研究進行資料搜集的期間曾徵詢租戶的意見，但未曾就他們為個

別街市提出的具體建議諮詢相關的租戶。再者，根據以往經驗，

在同一街市營運的不同租戶亦時常持有不同的意見。因此，為了

確保政府稍後的跟進工作可平衡受影響各方的利益，我們會在諮

詢受影響租戶、街市管理諮詢委員會 (“諮詢委員會 ”)及相關工務

部門後，制訂改善詳情。我們會按照既定的規則和程序推展有關

改善工程，並遵循關於為籌備工程申請撥款及其後審查的規則。 
 
3. 我們充分注意到，有部分街市租戶認為沒有安裝空調

系統的公眾街市，營運環境尤其困難。他們多促請政府為公眾街

市加裝空調系統，從而改善這些街市的營運環境。顧問在其改善

建議中，已在六個選定街市的其中三個建議加裝空調系統。  
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空調系統  
 
4. 在二零一四年十一月十八日舉行的小組委員會會議上，

政府已提供有關處理在公眾街市加裝空調系統要求的現行做法，

以及關於空調收費安排的資料。  
 
在公眾街市加裝空調系統  
 
5. 根據現行做法，如有人提出在公眾街市加裝空調系統，

該項要求會先在相關的諮詢委員會會議上討論。如諮詢委員會委

員達成共識，認為應進一步探討該項要求，食物環境衞生署 (“食
環署 ”)便會進行問卷調查，以評估街市租戶對該項要求的支持程

度。問卷會列出其他街市相關空調費用的幅度，也會指出在工程

期間租戶的業務可能受阻，以供租戶參考。如有85%或以上的租

戶支持建議，政府會進行詳細的技術可行性研究。經考慮技術可

行性研究結果、工程範圍、成本效益、經營受阻的時間和租戶意

見等因素後，政府會決定是否申請撥款，以加裝空調系統。  
 
6. 政府留意到，小組委員會委員及部分街市租戶對目前

加裝空調系統的門檻是否適當表示關注。  
 

7. 不論把支持率門檻設於哪一百分比，都無法令所有人

滿意。在考慮更改目前的安排時，除了技術可行性及資源上的考

慮外，我們已盡力嘗試在相關持份者利益之間取得適當的平衡。 
 
8. 安裝空調系統後必須圍封街市，而該系統必須全年啓

動，以維持空氣流通。所有租戶都要支付全年的經常性開支，包

括電費及一般維修費，而不僅是夏季期間的數個月。與空調系統

相關的額外經營成本，或是現有租戶在競投公眾街市檔位時沒有

計及的。如租戶拒絕支付費用，便必須遷離公眾街市。我們不希

望低估因此而可能引致的爭拗。  
 
9. 其次，空調系統加裝工程通常涉及封閉公眾街市部分

或全部地方，視乎情況，時間可能長達數月，這不但阻礙營業，

還可能影響租戶的生計。舉例來說，曾有某街市及熟食中心因加

裝空調系統而令所有租戶須停業約六個月。在較複雜的個案中，

停業時間可能更長。不贊成安裝空調系統的租戶也會受影響，因
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此，為作出加裝空調決定而設定的門檻不宜太低，否則易生爭

端。  
 
10. 經考慮希望安裝空調系統的租戶的訴求，以及有需要

兼顧對不贊同安裝空調系統但已在有關公眾街市營業多年的租

戶的安排後，政府已決定把有關門檻由85%調低至80%，由二零

一五年七月一日起生效。我們備悉有委員曾提議設立一個更低的

門檻，有些更建議調低至50%。鑑於上文第7至9段所述的考慮，

我們認為採取一個循序漸進和審慎的態度是有好處的，因為這樣

可減少可能出現的衝突，因而令已經上文第 5段所述的諮詢過程

批准的項目不能順利落實。政府願意定期檢視 80%門檻是否合

適。  
 
繳付空調收費的安排  
 
11. 我們完全理解部分街市租戶認為公眾街市應視作社區

設施，因此空調費用不應單由租戶支付。有意見認為街市公眾地

方的空調費用理應由政府承擔，而租戶只須支付與其檔位範圍相

關的費用。  
 
12. 在考慮上述要求時，值得留意的是，加裝空調系統的

高昂工程費用已完全由政府承擔。私人商業地方的業主如加裝空

調系統，會藉調整租金收回工程費用，但政府則不會收回工程費

用。鑑於公眾街市的租戶實際上是進行商業經營活動，倘政府再

以承擔空調費用的形式提供津貼，可能會導致公眾街市檔位與私

人商業零售店鋪 (尤其是鄰近地方的店鋪 )的同類零售商之間出現

不公平競爭的情況。   
 
13. 小組委員會部分委員以往曾指出，商場零售商店的租

戶只需繳付商店範圍的空調費用，而無須承擔商場公用地方的空

調費用。我們希望指出，把商場與公眾街市直接比較並不恰當，

因為兩者雖然同屬零售場所，但存在根本的差異。    
 

14. 首先，商場內的商店是密封式的。在大多數情況下，

貨品交易都在商店範圍內進行。相反，公眾街市檔位並不是密封

式的。在正常情況下，公眾街市的顧客在選擇甚至購買貨品時都

會留在走廊範圍 (即公用地方 )。由於大部分檔位面積都很細小，
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我們很少會看到顧客在檔位範圍內進行交易。因此，公眾街市的

所謂公用地方實際上是經營環境的一部分。  
 

15. 其次，商場的租戶一般須繳交管理費。相反，公眾街

市的租戶則無須繳付任何管理費。     
 
16. 有關把街市公眾地方剔除於租戶須支付的空調費用以

外的建議，與所有政府租用物業的現行做法背道而馳。由於公眾

地方是街市經營環境不可或缺的一部分，並供光顧檔位的人士使

用，因此由租戶支付相關的空調費用也是合理的做法。我們認為

在這事上沒有理據為租戶提供進一步津貼。  
 
 
進行中的改善工程  
 
17. 我們一直都有為公眾街市進行改善工程，從而改善營

運環境。在過去三個財政年度，除了定期維修工程外，我們也為

13個街市進行了改善工程。這些改善工程的總開支約為3,680萬元。

有關工程包括改善排水系統、通風、照明、消防設備、指示牌，

以及更換地磚、翻新廁所及闢設無障礙通道。在二零一五至一六

年度，我們已預留 5,860萬元為五個街市 (即官涌街市、海防道臨

時街市、北河街街市、士美非路街市及大圍街市 )進行改善工程。  
 

18. 在部分街市 (例如大圍街市及瑞和街街市熟食中心 )，由

於表示支持加裝空調系統的租戶不少於85%，食環署已要求相關

工務部門協助進行可行性研究。在過渡期間，食環署已安裝一些

冷風機，以紓緩街市的通風問題。食環署會留意情況發展，如有

需要，會考慮採取進一步緩解措施。  
 

19. 此外，為確保公眾街市的扶手電梯運作暢順，我們計

劃分階段更換已使用超過20年的扶手電梯。在二零一五至一六年

度，我們已預留8,750萬元，為13個街市更換35部扶手電梯。更換

工程預期於二零一七年或之前完成。  
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總結  
 
20. 根據以往經驗，社會大眾對公眾街市的觀感和對其營

運環境的期望隨時間而轉變。然而，街市的硬件卻不易作出相應

的改變。周遭的住宅及商業組合的變化以至租戶的背景，均會影

響個別街市的具體狀況，因此不一定能夠尋求一個完美方案以符

合各方的現有利益和期望。為求實事求是，我們須採取循序漸進

的方式，並同時在所有相關因素中求取明智和合理的平衡。  
 
 
 
食物及衞生局  
食物環境衞生署  
二零一五年六月  
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